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«Как мы говорим, семинария – 
это высшее образование, “О.К. 
Проповедник” – это вроде среднего 
специального образования…»

«Наша осНовНая цель – 
это Не диплом, а служеНие»

Автор мозаики – художник Татьяна 
Агапкина. Перед ней стояла задача –  
композиционно объединить нижний 
ярус (алтарную картину «Тайная вечеря») 
и верхний ярус (витражи) в единый 
ансамбль…

освящеНие алтарНой мозаики c. 6c. 4

Л Ю Т Е Р А Н С К И Е

… для каждой темы курсов создава-
лись инсталляции на полу. Предметы, 
входившие в эту инсталляцию, 
могли быть совершенно разными, 
неожиданны ми или обыденными…

БиБлейская история  
из оБыдеННых вещей c. 3

20-летие общины в Боржоми

Слева направо: председатель общины Нана Капанадзе, пастор Ирина Солей, епископ Рольф Барайс, пастор 
Виктор Мирошниченко, Роберт Мерабов

 ЮБИЛЕЙ 

Продолжение на с. 2

Боржоми. Около полудня в субботу, 
22 апреля, в помещении над лестницей 

в доме Наны Капандазе почти не осталось 
свободных мест. Когда наконец в Боржоми 
прибыли два микроавтобуса из Тбилиси 
с пастором Ириной Солей, пастором 
Виктором Мирошниченко и епископом 

 ПОЭЗИЯ

 ИЗРЕЧЕНИЕ НА ИЮНЬ 2023 ГОДА:

Да даст тебе Бог 
от росы небесной 
и от тука земли, 
и множество хлеба 
и вина. (Быт. 27,28)

Избран епископ ЕЛЦ ЕР 
 НОВОСТИ

москва. 14 апреля на XXVIII внеочеред-
ном Синоде Евангелическо-Лютеранской 
Церкви Европейской части России (ЕЛЦ ЕР) 
состоялись выборы епископа.

Главой Церкви большинством голосов 
был избран Сергей Гольцверт, который 
с середины февраля этого года, согласно 
уставу, исполнял обязанности епископа 
ЕЛЦ ЕР после внезапного ухода из жизни 
епископа Андрея Джамгарова. 

53-летний Сергей Гольцверт служит пас-
тором 24 года. С сентября 2021 года он воз-
главляет Калининградское пропство. До этого 
он на протяжении 17 лет занимал должность 
пропста Башкиро-Оренбургского пропства, 
последние годы также несет попечение 
об общинах Северного Кавказа. Пропст Сергей 
Гольцверт входит в президиум Синода ЕЛЦ ЕР. 

Заместителем епископа стал пропст Цент- 
 рального пропства и глава Администрации 
ЕЛЦ ЕР Виктор Вебер. n

По материалам www.lutherancathedral.ru

Рольфом Барайсом, там началось торже-
ственное богослужение по случаю 20-летия 
евангелическо-лютеранской общины 
в Боржоми.

Административная территория Еванге-
лическо-Лютеранской Церкви в Грузии 
и на Южном Кавказе (ЕЛЦГ) более обширна, 
чем может показаться на первый взгляд. 
Она простирается от Чёрного моря 
в Западной Грузии до Каспийского моря 
на востоке, от Большого Кавказа на севере 
до Еревана на юге. Общины, подчиняю-
щиеся церковной канцелярии в Тбилиси, 
расположены от Сухума в Абхазии до Баку 
в Азербайджане и Еревана в Армении.

В Восточной Грузии находятся четыре 
общины, а именно в Тбилиси, Рустави, 
Гардабани и Болниси. В Западной Грузии 
есть только одна община – в Боржоми. 
Община Боржоми довольно молодая. Она 
была создана 20 лет назад и потому отме-
чала 22 апреля этого года свой юбилей.

В отличие от общин в Тбилиси и Рустави, 
у общины Боржоми нет своего церковного 
здания. Она собирается в частном доме 
Наны Капанадзе – председателя общины 
и ее «стержня».

Епископ Сергей Гольцверт
Иван Бунин 
(1870–1953) 

За всё Тебя, Господь,  
благодарю
За всё Тебя, Господь, благодарю! 
Ты, после дня тревоги и печали, 
Даруешь мне вечернюю зарю, 
Простор полей и кротость синей дали. 

Я одинок и ныне – как всегда. 
Но вот закат разлил свой пышный пламень, 
И тает в нем Вечерняя Звезда 
Дрожа насквозь, как самоцветный камень. 

И счастлив я печальною судьбой, 
И есть отрада сладкая в сознанье, 
Что я один в безмолвном созерцанье, 
Что всем я чужд и говорю – с Тобой. 

(1901)

Марко Кнюппель
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«20-летие общины в Боржоми». Продолжение. Начало на с. 1

Поскольку у общины нет своего пастора, примерно раз в месяц 
в Боржоми приезжает пастор из Тбилиси, чтобы провести богослу-
жение с Причастием.

Прихожане обычно собираются на втором этаже дома, фактически 
на лестничной площадке. Вместо органа напротив лестницы стоит 
пианино, все сидят вплотную друг к другу на стульях и скамейках. 
В общине Боржоми всё очень по-семейному.

Помимо диаконической работы, в общине есть воскресная школа, 
в которой на выходных собирается большое количество детей. На занятиях 
ребята знакомятся с библейскими сюжетами, мастерят, поют и танцуют.

В начале праздника по случаю 20-летия общины дети выступили 
с песнями, музицированием и танцами, после чего началось бого-
служение, на котором вспоминались важные этапы жизни общины 
с момента ее создания. Епископ Рольф Барайс среди прочего под-
черкнул значение церковной общины в обществе также – в особен-
ности – и в наше время.

После богослужения гостей ожидал большой фуршет.
В отличие от общин Восточной Грузии, где родным языком при-

хожан как правило является русский, община Боржоми преимуще-
ственно говорит на грузинском языке.

Информацию об общине Боржоми, а также о расписании богослу-
жений можно найти на сайте ЕЛЦГ: www.elkg.ge n

Визит в Сарепту

волгоград. В феврале этого 
года Консистория Евангелическо-
Лютеранской Церкви Европейской 
части России назначила пропста 
Самарского пропства Ольгу Темир-
булатову исполняющей обязан-
ности пропста Волгоградского 
пропства. С 1 по 3 апреля она посе-
тила общину Сарепты в Волгограде 
в своей новой должности. 

Пропст Ольга Темирбулатова 
ознакомилась с состоянием дел, 
провела заседание с Советом 
общины, пообщалась со многими 
прихожанами и узнала больше 
об истории Сарепты.

Также она приняла участие 
в богослужении на Вербное вос-
кресенье, на котором обратилась 
к прихожанам с приветствием, 

 НОВОСТИ

У общины Боржоми нет своего церковного здания. Она собирается в частном доме 
Наны Капанадзе… 

В начале праздника выступили дети На ярмарке у церкви св. Павла 

 НОВОСТИ

 ЦЕРКОВНЫЙ ГОД

«Празднуем вместе!»
одесса. С 9 по 17 апреля на тер-
ритории церковного комплекса 
св. Павла прошла большая пас-
хальная ярмарка. Ее целью было 
поддержать одесситов и гостей 
города, в том числе и внутренне 
перемещенных лиц, и создать без-

опасное и комфортное простран-
ство для детей и взрослых. 

Мероприятие прошло под ло- 
зунгом «Празднуем вместе!», 
потому что началась ярмарка 
во время празднования Пасхи 
по григорианскому календарю, 

а закончилась через день после 
празднования по юлианскому, 
таким образом объединив две 
большие традиции. 

Гостей ожидал традиционный 
фудкорт, фотозона, киоски с тема-
тическими украшениями ручной 
работы и детское пространство. 
9 апреля днем для детей прошла 
праздничная программа-квест 
«Алиса в стране чудес».

Также посетители могли послу-
шать концерты органной, хоровой, 
оркестровой музыки, которые 
проходили в кирхе св. Павла в дни 
ярмарки.

Открылась ярмарка сразу после 
богослужения в пасхальное вос-
кресенье приветственным сло-
вом пастора Александра Гросса 
и других организаторов меропри-
ятия. n

По материалам сайта 
www.stpaul.od.ua 

Слева направо: Лидия Фомаидис, пропст Сергей Гольцверт, проповедник Роман 
Важинский, пастор Николай Демонов 

Благословение в проповедники
краснодар. 2 апреля пропст Кали- 
 нин градского пропства и исполня-
ющий обязанности епископа Еван- 
 гелическо-Лютеранской Церк ви 
Европейской части России Сергей 
Гольцверт принял участие в вос-
кресном богослужении в общине 
Краснодара. 

На богослужении он благосло-
вил Романа Важинского в про-
поведники Северо-Кавказского 
пропства с правом преподавания 
Святого Причастия. Также в бла-
гословении участвовали пастор 
общины Николай Демонов и пред-
седатель Совета общины Лидия 
Фомаидис. n

По материалам сайта 
www.propstei-klg.com

отметив ценность церковного зда- 
 ния в Сарепте, замечательного 
органа и служения проповедницы 
Оксаны Кабановой. 

Члены нашей общины особенно 
благодарны Ольге Васильевне за ее 
многократные приглашения к уча-
стию в женских семинарах в Самаре 
в церкви св. Георга. Приятно вспо-
минать, как нас, представительниц 
общин Волгограда, Камышина 
и Элисты (Калмыкия) на перроне 
в Самаре встречала пастор церкви 
св. Георга Ольга Темирбулатова. 

На семинарах проходила вдум-
чивая работа с Библией, во время 
которой участницы делали для себя 
много открытий. Это помогало нам 
в служении. 

Надеемся на плодотворное со- 
 трудничество с Ольгой Темир бу-
ла  товой в ее новой должности – 
и.о. пропста нашего региона. n Пропст Ольга Темирбулатова (в центре) в кирхе Сарепты 

Нелли Третьякова 
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 НОВОСТИ

Открытый лекторий

Проповедница Оксана Щербакова рассказала о пасхальных традициях и о церкви 
в Берёзовском 

екатеринБург. 1 апреля в Культурно-деловом центре российских 
немцев прошла встреча с общиной ев.-лют. церкви в Берёзовском 
(Свердловская обл.).

Мероприятие под названием «Этнические традиции праздно-
вания Пасхи» проходило в рамках федерального сетевого проекта 
«Открытые лектории». 

Собравшиеся в субботнее утро в зале слушатели под музыкальное 
сопровождение Дарьи Соколовой спели гимн «День воскресный».

Проповедник Ардак Кашкеев рассказал гостям встречи о возник-
новении лютеранства, особенностях Аугсбургского вероисповедания 
и о Реформации в средневековой Европе. 

Проповедник Сергей Гит познакомил всех собравшихся с историей 
лютеранства в Екатеринбурге и Берёзовском, а также пригласил всех 
желающих посетить церковь.

Фото- и кинопрезентацию об этнических традициях предстоящего 
праздника Пасхи, а также о работе церкви в Берёзовском предста-
вила проповедница Оксана Щербакова.  

Председатель Совета пропства Урала Сабина Маттис попривет-
ствовала всех собравшихся. На немецком языке она рассказала 
об истории лютеран на Урале. Затем проповедник Михаил Щербаков 
провел молитву. 

Тема лектория вызвала большой интерес у всех собравшихся. 
В завершение мероприятия выступил вокально-инструментальный 
коллектив Культурно-делового центра российских немцев. Он испол-
нил как христианские песни, так и популярные композиции на немец-
ком языке. n

По материалам сайта www.vk.com/uraldeutsch_ekb

В посадке деревьев принимали участие как взрослые, так и дети 

Посадка кедров

калининград. 8 апреля община церкви Воскресения посетила эко-
логическую деревню Салем, которая расположена в Зеленоградском 
р-не Калининградской обл. 

Прихожане общины приняли участие в посадке кедров на терри-
тории деревни. Руководитель деревни Салем Сергей Вислов заранее 
подготовил места для саженцев. Погода выдалась теплой. В меропри-
ятии участвовали и дети, они с большим удовольствием помогали 
взрослым при посадке растений. 

«Хочется выразить особую благодарность руководителям про-
екта экологической деревни Анне Энгель и Сергею Вислову за орга-
низацию выезда, мы обязательно вернемся!», – пишут участники 
поездки. n

По материалам сайта www.propstei-klg.com 

Берлин/Бад-урах. Библейские 
курсы «Ступени жизни» суще-
ствуют уже сорок лет и неизменно 
дают людям, участвующим в них, 
импульсы для осознания того, 
насколько наша жизнь связана 
с Богом. 

Особый способ углубления 
в библейские истории был впер-
вые предложен преподавателем  
катехетики Вальтрауд Мешле в 1982  
году в городе Вильсбах земли 
Вюртемберг. Он заключался в том, 

Библейская история  
из обыденных вещей

что для каждой темы курсов соз-
давались инсталляции на полу, так 
называемые „Bodenbilder“.

Предметы, входившие в эту 
инсталляцию, могли быть совер-
шенно разными, неожиданны ми 
или обыденными, взятыми из на- 
 шей повседневной жизни. Однако 
они великолепно иллюстрировали 
библейскую историю, помогали ее 
понять и приближали ее к нам. 

Они давали импульсы для раз- 
 мышлений, для ассоциаций, 
для свободного обмена мнениями 
и жизненным опытом, для выска-
зывания своих чувств и для образ-

ного восприятия того, что хочет 
нам сказать Бог через ту или иную 
библейскую историю, чему Он 
хочет научить нас, к чему под-
толкнуть, чтобы что-то изменить 
в нашей жизни.

До настоящего времени раз-
работано 18 библейских курсов 
«Ступени жизни», и мне как пастору 
Евангелическо-Люте ранской Церк-
 ви в Грузии посчастливилось при-
нять ранее участие в двух из них. 
Они послужили замечательной 
основой для проведения женских 
семинаров в Кварели. 

В конце февраля и начале 
марта этого года я смогла посе-
тить еще два курса: «Достигать 
зрелости, проходя через кри-
зисы вместе с Илией» и «Место 
под солнцем». Первый курс прохо-
дил в Берлине, в Евангелическом 
общинном центре Темпельхоф-
Шёнеберг. Второй курс проходил 
в живописном курортном городке 
Бад-Урахе, недалеко от Штутгарта, 
на территории старинного мона-
стыря, прилегающего к церкви св. 
Амандуса. 

Оба курса были предназна-
чены для руководителей, которые 
в дальнейшем проведут их у себя 
в общинах, пользуясь великолеп-
ными материалами, предоставля-
емыми командой курсов «Ступени 
жизни». 

Я очень надеюсь, что смогу 
передать духовный импульс, 
который я получила, нашим при-
хожанам, взрослым и молодым, 
и помочь им разобраться во мно-
гих проблемах современности, 
а также разобраться с самими 
собой и обрести мир в душе и мир 
с Богом. 

Особая благодарность Уте 
и Андреасу Вегенд, оказавшим 
мне гостеприимство в Берлине, 
и Эрике и Готхильфу Штайн за их 
духовную и материальную под-
держку в Бад-Урахе, а также нашей 
партнерской Церкви в Вюртем-
берге за финансирование моей 
поездки. n

 ОБРАЗОВАНИЕ

Метод заключается в том, что на библейскую историю создается из обыденных вещей 
инсталляция на полу 

Пастор Ирина Солей (первая справа) на обучающем семинаре по методу «Ступени жизни» 

Ирина Солей
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«Наша основная цель – 

Виктор, расскажите, пожа-
луйста, как возникла идея этого 
проекта и кто был ее автором?

Инициатором проекта является 
епископ Церкви Урала, Сибири 
и Дальнего Востока Александр 
Шайерманн. Проект этот воз-
ник из-за нехватки сотрудников 
на местах. Конечно, у нас есть 
семинария. Но семинария готовит 
пасторов. Это уже высшее образо-
вание. Не у всех есть возможность 
для такого обучения. Как вариант 
более простого образования ему 
пришла идея «О.К. Проповедника» – 
двухгодичных курсов. Как мы  
говорим, семинария – это высшее 
образование, «О.К. Проповедник» – 
это вроде среднего специального 
образования. И в Церкви Урала, 
Сибири и Дальнего Востока есть 
также курсы „TEE“ – как бы базо-
вое образование (в Церкви Евро-
пейской части России этого нет.) 
И получается как бы трехступенча-
тая система образования, скажем 
так, аналог нашей государствен-
ной. Потому что любое предпри-
ятие состоит не только из высшего 
управленческого состава, но там 
все структуры присутствуют, тогда 
все структуры полноценно рабо-
тают. Даже если оно небольшое. 
А в Церкви долгое время был раз-
рыв. И  Александр Шайерманн 
решил это как-то изменить. 

Разрабатывал проект Вальде-
мар Йессе, который был в Челя-
бинске пастором-миссионером. 
Когда он закончил свое служение 
в России, он мне этот проект пере-
дал. Так как Александр Шайерманн 
раньше служил в Саратове и мы  
с ним были хорошо знакомы до того,  

Студенты и преподаватели – участники очного семинара курса «О.К. Проповедник» в Омске, в январе 2023 года. 1-й слева – руководитель обу-
чения в проекте, проповедник Виктор Дамзен; 5-й слева – автор идеи проекта, епископ Александр Шайерманн 

 МОЛОДЕЖНАЯ РАБОТА ОБРАЗОВАНИЕ

как он стал епископом, мы с братом 
Андреем Джамгаровым решили, 
что я этим проектом займусь как  
руководитель. 

Сейчас на выпуске у нас половина 
студентов – из Европейской части 
России, а половина  – из Церк ви 
Урала, Сибири и Дальнего Вос тока. 

Что означает название «О.К. 
Проповедник»? Это какая-то 
игра слов? 

Я не знаю, как родилось это 
название, но, когда Александр 
Шайер манн был пропстом здесь 
в Саратове, он любил говорить 
«окей, окей», выражая свое согла-
сие. Наверное, от этого и пошло… 
Но вообще расшифровка – 
«Онлайн-курс Проповедник». Хотя 
попечительский совет всё время 
хочет еще как-то это название рас-
шифровать, либо «образователь-
ный курс», либо еще как-то…

Когда стартовал курс?
Осенью 2021 года. 

Как построено обучение? Я 
знаю, что есть очные семинары, 
еще что-то есть между ними?

Программа состоит из несколь-
ких пунктов. Основная часть наших 
занятий проходит онлайн. Мы встре-
чаемся в Zoom. Второй пункт – это 
домашние задания. Третий пункт – 
это работа с наставниками, жела-
тельно, на местах. И четвертый 
пункт – это очные встречи, семинары, 
о которых Вы сказали, где студенты 
могут увидеть друг друга, увидеть 
своих преподавателей и пообщаться. 
Конечно, на этих семинарах тоже есть 
задания, лекции, курсы. 

Как часто проходили такие 
очные семинары, и что на них 
происходило?

Семинары именно для лич-
ного общения. В наших реалиях 
мы решили, что хотя бы раз в год 
они будут проходить четыре-пять 
дней. Как правило, это январские 
выходные, они продолжитель-
ные. И чтобы те, кто живет в сель-
ской местности или у кого есть 
дачные участки, не отрывались 
от своих работ в другое время 
года. Центр, конечно, – Омск. Но 
так как много студентов набра-
лось из Европейской части России 
и они недалеко от Саратова, 
в южных регионах, то семинары 
проводятся еще и в Саратове, 
параллельно. 

Последний семинар прохо-
дил по отдельности. На первом 
семинаре, в январе 2022 года мы  
попытались подключить Саратов 
и Омск, чтобы занятия проходили 
совместно. На  втором семинаре, 
год спустя, мы от этого отказа-
лись, и так в течение года занятия 
проходят онлайн, а на семинаре 
важно прежде всего живое обще-
ние. С  одинаковой программой, 
но с разными студентами и с раз-
ными преподавателями семинары 
в январе этого года прошли в Сара-
тове и в Омске. 

А кто преподает на курсе?
Бóльшая часть – это наши 

пасторы, пропсты, епископы. Все, 
кто желает, кому мы предлагаем, 
по согласованию с попечитель-
ским советом. Для того чтобы 
этот курс был больше практиче-
ским. То есть это те люди, кото-
рые получили свое богословское 
образование где-то в семина-
рии и практикуют в общине, вот 
они являются преподавателями. 
Есть два преподавателя из-за 
рубежа, но они, конечно, русско-
язычные. 

В Саратове на семинаре у нас 
один из преподавателей – архие-
пископ Владимир Проворов (когда 

он начинал преподавать, он еще 
не был архиепископом), пастор 
Яков Рюб из Маркса, брат Андрей 
Джамгаров в прошлом году у нас 
занятия проводил, в этом году 
Сабина Маттис с Урала приез-
жала, из общины Берёзовского. 
В Омске у нас в этом году пастор 
Александр Шрайнер был, пропст 
Владимир Виноградов, епи-
скоп Александр Шайерманн, ну, 
и я, как ответственный ездил 
в Омск. В прошлом году у нас еще 
был Вальдемар Лис, русскоязыч-
ный пастор из Германии, он сам 
из Омска. 

Как проходит день на очном 
семинаре? 

Студенты приезжают с под-
готовленными заданиями, кото-
рые они затем выполняют 
в своих группах:  проводят 
библейские часы, андахты. Все 
читают проповеди, занимаются 
практикой богослужения, уча-
ствуют в проведении литур-
гии. Все задания практические. 
Теоретических заданий очень 
мало, и они не для семинара. 
С утра – утренний андахт, общая 
молитва, потом общая лекция 
или работа в группах. После лек-
ции всегда идет обсуждение ее 
темы в группе. График плотный: 
занятия идут до семи-восьми 
вечера. Потом свободное обще-
ние. 

Сколько студентов дошло 
до выпуска? И сколько их было 
вначале? 

Сейчас у нас 13 выпускников, 
поступающих было 35-36 чело-
век. Люди отсеиваются, некото-
рые уже в последнем полугодии, 
по разным причинам. Некоторые, 
может, думали, что будет проще. 
В некоторых случаях пасторы 
желали тех, кто уже несет много 
служений в общине, отпра-
вить на эти курсы. Но такие сту-
денты уже много работы делают 
в общине, еще и семье надо уде-
лять время, а тут надо задания 
выполнять и на лекциях присут-
ствовать, поэтому им сложно. 
Поэтому многие из служителей 
со временем отказались, потому 
что у них много служений. Но 
мы хотим их на второй набор 
опять взять, чтобы они опять 
начали учиться. 

Наша основная цель – это 
не диплом, а чтобы люди начали 
служение в общине. Все наши 
выпускники уже несут служе-
ние Слова. С первых занятий 
у нас идет теория с практикой, 
мы даем им возможность слу-
жить в общинах. Первая-вторая 
лекция – это уже проведение 
андахта. Проведение заня-
тий по „TEE“. Помимо диплома 
мы даем сертификат настав-
ников „TEE“, обладатель серти-
фиката может самостоятельно 
проводить такие занятия. В 
Церкви Европейской части 
России это не очень распростра-
нено, а в Церкви Урала, Сибири 
и Дальнего Востока – распро-
странено. С первых занятий 
мы готовим наших студентов 
к конкретным служениям, кото-
рые они могут проводить. 

Как часто проходят занятия 
между семинарами в течение 
года?  

По субботам у нас проходят 
онлайн-встречи два часа, на кото-
рых преподаватели проводят 
тематические занятия. По ним 
есть задания, которые студенты 
выполняют и присылают на про-
верку. 

Кто может стать студентом 
этого курса? 

Студентами курса могут стать 
очень многие. Требования у нас 
не столь высокие, но всё равно 
они есть. Потенциальный студент 
должен быть конфирмирован, 
то есть обладать какими-то базо-
выми понятиями о нашей Церкви, 
вероучении, богословии. 

Он должен быть в возрасте, 
в котором он сам несет ответствен-
ность за свою жизнь, – не моложе 
18 лет. Верхнего возрастного 
порога у нас нет – в любом возрасте 
человек может служить Богу. У нас 
есть студенты предпенсионного 
и пенсионного возраста, которые 
успешно оканчивают курс. 

Еще одно требование, кото-
рое у нас было, это чтобы чело-
век нес служение в общине. Не 
обязательно служение Слова, 
но хоть какое-то. Но в действи-
тельности мы принимали и тех, 
кто не проводил никакого слу-
жения в своей общине. Но в ходе 
курса они начали служение. 
Многие занимались какими-то 
хозяйственными служениями 
и многими другими. 

Конечно, у студента должна 
быть возможность проходить 
обучение в онлайн-режиме. Хотя 
бы у него должен быть более-
менее современный телефон, 
на котором он может подключить 
WhatsApp, Zoom, смотреть запись 
занятий, если он пропустил. 

Конечно, самый главный пункт –  
это время. 

Какие темы в процессе обу-
чения за эти два года вызывали 
больший отклик, особенно горя-
чие дискуссии? 

Наибольшие эмоции у нас  
вызывают те темы, которые 
в нашей жизни наиболее живо- 

В мае этого года 13 выпускников из общин Евангелическо-
Лютеранской Церкви России завершили свое обучение 
в первом наборе двухгодичного курса «О.К. Проповедник». 
Как создавался и проходил этот образовательный курс, 
сколько вариантов есть у расшифровки его названия 
и как стать студентом этой учебной программы, об этом 
мы поговорили с руководителем обучения в проекте – 
проповедником Виктором Дамзеном (Саратов). 

Метод „TEE“
В 1963 году Пресвитериан-

ская семинария в Гватемале 
запустила новую программу 
подготовки церковных лиде-
ров, которая стала известна 
как „TEE“. Метод „TEE“ – аббре-
виатура английского назва-
ния „Theological Education by 
Extension” («Расширенное тео-
логическое образование»). Это 
ориентированная на служение 
модель обучения церковных 
лидеров, основной целью кото-
рой является обучение тех, кто 
уже несет служение в Церкви. 
С момента своего возникнове-
ния „ТЕЕ“ приобрела популяр-
ность, прежде всего, в молодых, 
растущих Церквях Африки и Ла- 
тин ской Америки.
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 трепещущие. Например, финан- 
 совая сторона: вопрос деся-
тины был животрепещущим  –  
и на семинаре, потому что неко-
торые готовили библейский час 
на тему «десятина», и на занятии 
онлайн он вызвал оживленные 
беседы. Очень редко онлайн 
у нас проходит чисто лекци-
онное занятие. Как правило, 
часть – это лекция, а потом сту-
дентов мы отправляем по груп-
пам, где они обсуждают вопросы 
лекции. Потом мы все вместе 
обсуждаем те результаты, к кото-
рым они пришли в групповой 
беседе. 

Животрепещущая тема была 
по Бонхёфферу, по его книге 
«Сопротивление и покорность». 
Мы обсуждали тему прощения, 
исповедания грехов, именно 
как он там это описывает в пись-
мах к другу. Дискуссия была 
очень жаркой, потому что у него 
есть там особое мнение и немно-
гие сразу это приняли. Мы стара-
емся выводить в онлайн те темы, 
которые не совсем понятные, 
в которых есть какая-то про-
блема. Не в большой теологии, 
а на бытовом уровне. Как пра-
вило, мы приходим в Церковь 
со своим пониманием, и если 
на конфирмационных заня-
тиях какие-то вопросы не были 
затронуты, то мы с ними и оста-
емся. И  когда такие темы под-
нимаются на бытовом уровне, 
то дискуссии бывают очень  
интересные. 

По поводу творения сами сту-
денты желали обсудить некоторые 
вопросы. 

Недавно у нас была проповедь 
по лозунгам на текст из Ветхого 
Завета, где злой дух нападал 
на Саула, возмущал его. Был 
по этой теме вопрос, мы обсудили 
его на последнем занятии. Было 
интересно мнение студентов, 
то, как они это понимают. 

Вопросов очень много, которые 
вызывают эмоции, если не у боль-
шинства, то достаточно двух-трех 
человек, чтобы дискуссия была 
жаркой. 

Но бывают и такие лекции, 
которые не вызывают никакого 
отклика, где студенты просидели, 
о своем, наверное, думали… 

В чем, на Ваш взгляд, плюсы 
и минусы такого формата обу-
чения? 

Из плюсов, конечно, то, что это 
проходит онлайн, поездки только 
в январе, и они не очень дале-
кие. Время обучения – только два 
года. Мы сразу вводим студента 
в служение. Курс построен так, 
что мы проходим поочередно 
разные служения. Обучение прак-
тическое, очень мало чисто тео-
ретических предметов. Студент 
может проводить служения 
в своей общине. 

Есть возможность в любое 
время лично задать вопрос пре-
подавателю, все контакты препо-
давателей мы даем. Некоторые 
из наших студентов обращались 
с душепопечительскими вопро-
сами к преподавателям. 

Мы попытались организо-
вать, чтобы у каждого студента 
также был наставник, жела-
тельно, на месте, которому он мог 
бы задать интересующие его прак-
тические вопросы. К сожалению, 
по некоторым причинам мы эту 
практику «смазали», но всё-таки 
возможность такая была – наблю-
дение за студентом опытного 
наставника в общине. 

Нет у нас и каких-то строгих 
экзаменов – по билетам, «кто 
не ответит, тому двойка» … Для 
выполнения заданий не ограни-
чиваем время. Желательно, чтобы 
за полугодие задания были сданы. 
Ну, и к окончанию обучения зада-
ния нужно все сдать. 

Из недостатков – онлайн-
занятия, конечно, очень сложны, 
в плане восприятия, в плане про-
ведения, мы больше привыкли 
к очным занятиям. Не появляется 
такого быстрого контакта, обще-
ния между студентами. Вы знаете, 
когда учишься очно в учебном 
заведении, формируется дружба, 
кто-то на всю жизнь друзьями 
остается. Не только студенты, 
но и преподаватели со студен-
тами. Но при обучении онлайн это 
гораздо сложнее. То, что проис-
ходит в очном обучении за пару 
месяцев, вот эта дружба, у нас 
это за полтора года. Это, конечно, 
большой минус. Семинары нам 
в этом помогают, но они очень 
территориальные. 

Это был Ваш первый опыт 
осуществления такого образо-
вательного проекта. Что, на Ваш 
взгляд, получилось, а что нет? 
Будут ли какие-то изменения 
в новом наборе?

Изменения однозначно будут.  
Прежде всего, потому что ни я,  
ни попечительский совет не же -
лаем, чтобы этот проект был ста-
тичным. Мы хотим, чтобы он был 
динамичным, чтобы он отвечал тре-
бованиям общин. Пока мы не ана-
лизировали все плюсы и минусы, 
у нас будет для этого отдельная 
встреча попечительского совета. 

С моей точки зрения, обкатку 
проект прошел. Глобальных изме-
нений делать не нужно. Может быть, 
нужно больше разных преподавате-
лей. Второе, программу нам нужно 
будет, конечно, немного пересмо-
треть. Некоторые темы оказались 
лишними для нас. А некоторые темы, 
наоборот, мы не учли, не включили 
в программу, но они возникли у нас 
в процессе реализации проекта. 
По некоторым вопросам, которые 
нам задавали студенты, нам нужно 
будет готовить отдельные занятия. 

Следующий момент, над кото-
рым нам нужно работать, – это 
наставники. За эти два года очень 
слабо мы работали с наставниками. 
Эту работу нам нужно больше про-
водить, чтобы у студентов была 
возможность лучше взаимодей-
ствовать на местах с наставниками. 
Вообще, обратная связь всегда 
хромает во всех формах обучения. 
В нашем случае, между попечи-
тельским советом и той общиной, 
в которой находится студент. Мы 
как проект такую связь плани-
ровали – чтобы община, студент 
и образовательная программа 
работали в тесном контакте – 
но не реализовали в полной мере. 
Мы со студентом работали в тесном 
контакте, а вот третьей стороне – 
главной, где он служит, мы уделили 
мало времени. Вот это нам надо 
исправлять.

Что нужно сделать, чтобы 
поступить на курс?

Нужно связаться со мной 
по телефону или электронной 
почте, и я вышлю затем бланк заяв-
ления, которое будущий студент 
заполнит. Это заявление подписы-

вается пастором и председателем 
Совета общины, к которой потен-
циальный студент принадлежит. 

Желательно, чтобы община 
была в курсе, что она отправляет 
этого человека учиться. Когда 
я посещаю общины, где есть кто-то 
из наших студентов, я говорю: 
«Вот, у вас есть студент, он учится, 
используйте его!» Мы рассылаем 
пасторам, менторам нашу про-
грамму, они видят, что студенты 
проходят.  Например, после 
Нового года пастор из одной 
общины мне написал, мол, сту-
денты скоро оканчивают курс, 
напишите мне, что они прошли, 
что они могут. Наставником этих 
студентов был другой человек, 
а пастору их общины интересно, 
как и что. Я  специально ему 
лично отправил нашу программу, 
чтобы он понимал, кем они будут 
после окончания, что они могут, 
на какие служения их направлять. 

Есть ли какой-то финансовый 
взнос за обучение?

Да, есть. В этом потоке это было 
500 рублей за полгода. Сколько 
будет в следующем году с новым 
набором, я пока не знаю. Это будет 

решать попечительский совет. 
Можно, конечно, с этим вопро-
сом обратиться и в свою общину: 
«Нужен вам проповедник? – Тогда 
оплачивайте мое обучение». И это 
тоже хороший вариант. Тогда об -
щина знает, что она за студента 
заплатила, и сама предлагает ему 
что-то делать. 

Кому бы Вы хотели выразить 
благодарность сейчас, в момент 
завершения обучения первого 
набора студентов курса «О.К. 
Проповедник»? 

Благодарность, конечно, руко-
водству проекта, тому, кто при-
думал, кто создавал этот проект, 
который потом мне достался,  – 
такой замечательный проект! 
Благодарность нашим преподавате-
лям, которые откликнулись на наш 
зов участвовать в этом проекте. 
И благодарность, конечно, нашим 
студентам за то, что они посту-
пили, окончили и дальше будут 
служить в своих общинах. За  то, 
что они готовы посвятить часть 
своей жизни служению людям 
и нашему Господу. n

Интервью: Елена Дякива

«О.К. Проповедник»  
объявляет новый набор
Осенью 2023 года начнутся занятия на втором наборе двухгодич-

ного курса «О.К. Проповедник». Если вы хотите стать студентом этой 
программы, уже сейчас можно подать заявление. Для этого, а также 
по любым связанным с программой вопросам, нужно обратиться к руко-
водителю обучения в проекте – проповеднику Виктору Дамзену. 

Email: damzen@yandex.ru       Тел. (WhatsApp): +7 906 316 51 24

Отзывы выпускников 
первого двухгодичного курса 
«О.К. Проповедник»

Наталья Капшарь (Краснотурьинск): 
Обучение на «О.К. Проповедник» мне дало больше возможностей работать 

со Словом Божьим. Я узнала, как лучше подготовить проповедь. Понравилось, 
что всё то, что мы изучали, потом применялось на практике. Важным было предло-
жение преподавателей почитать дополнительную литературу, и она выкладывалась. 
Ценным было общение в группах, тема по церковному праву. Курс по миротвор-
честву и душепопечительству дал возможность взглянуть на ситуации в жизни 
по-другому. Понравились лекции о Христе: Он – центр нашей жизни. Важным было 
задание самостоятельно написать и провести богослужение. Лекции были насы-
щенные, понятные, с применением на практике. Понравилось, что преподаватели 
нас не хотят «бросать» по окончании «О.К. Проповедник». Это будет хорошей 
поддержкой в дальнейшем служении! Понравилось, что брат Виктор предложил 
изучать дополнительно Слово Божье, а брат Брэдн организовал обсуждение про-
поведи каждый вторник. Спасибо всем преподавателям за ваше служение!

Михаил Крекотень (Краснотурьинск):
Данный курс необходимо реализовывать дальше, так как он дает уникальную возмож-

ность в довольной сжатые сроки получить качественное образование, практические 
навыки, которые необходимы для всех наших братьев и сестер, которые несут служение 
в своих общинах. 

Что я получил на этом курсе? В первую очередь, это знакомство и общение с братьями 
и сестрами из разных общин не только России, но и других стран. Это, несомненно, очень 
тщательно разработанный и удобный для понимания и усвоения материал. Это открытые 
для общения и наших вопросов преподаватели, которые доступно и терпеливо обучали 
нас. Особая ценность этих материалов в том, что они дают не только теоретические зна-
ния, но и предполагают практическое применение в наших служениях. Я нашел и нахожу 
много ответов на свои вопросы. Я научился правильно подходить к подготовке и чтению 
проповедей, глубже понимать Слово Божье, разбираться в церковном годе и структуре 
нашей Церкви.

Вячеслав Патрушев (Красноярск): 
Основные плюсы проекта, по моему мнению, – это приобретение новых знаний, обмен 

опытом в служении; преподаватели, с которыми можно советоваться; работа в группах; 
приобретение друзей, единомышленников и создание новых проектов; доступность 
обучения; проведение очных семинаров.

это не диплом, а служение»
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Синод пропства 
калининград. 22 апреля в церкви Воскресения прошел очеред-
ной Синод Калининградского пропства. Заседание Синода началось 
с молитвы архиепископа Евангелическо-Лютеранской Церкви России 
Владимира Проворова. 

На Синоде были заслушаны доклады пропста, координаторов 
по женской работе, диаконической работе и по детско-молодеж-
ному служению. Был принят бюджет на 2023 год и предварительный 
бюджет на 2024 год. 

Делегатом на Синод Евангелическо-Лютеранской Церкви Евро-
пейской части России был избран проповедник Сергей Кивенко, а его 
заместителем – Варя Мурадова. Также Синод рассмотрел и утвердил 
заявление общины п. Бабушкино о выходе из состава пропства. Было 
принято решение о выводе из состава пропства двух религиозных 
групп – в п. Дубрава и в п. Карамышево. n

По материалам сайта www.propstei-klg.com 

На заседании Синода Калининградского пропства

Калининградская область:  
следы прошлого и надежда для будущего

калининград. С 20 по 24 апреля 
архиепископ Евангелическо-
Люте ранской Церкви России Вла- 
 димир Проворов посетил Кали-
нинградское пропство. 22 апреля 
он принял участие в Синоде проп-
ства: провел молитву на открытии 
Синода, обратился с приветствием 
и небольшим докладом о ситуации 
в Церкви к синодалам. 23 апреля, 
в воскресенье Доброго Пастыря 
(Misericordias Domini) архиепи-

Архиепископ Владимир Проворов проводит молитву на открытии Синода 

 МОЛОДЕЖНАЯ РАБОТА НОВОСТИ

скоп проповедовал на богослу-
жении в церкви Воскресения 
в Калининграде.

«Калининградская область, ее 
Церковь – их давняя и современ-
ная история, происходящее в них 
сегодня несут в себе много важ-
ных свидетельств, а также множе-
ство примеров того, как можно 
уничтожить то, что могло бы при-
носить пользу веками. Это каса-
ется военного, послевоенного 

времени и сегодняшних дней, – 
отмечает архиепископ Владимир 
Проворов. – То, что еще хранит 
в себе следы Восточной Пруссии, 
восхищает продуманностью, 
качеством, красотой, величием. 
Люди, жившие в довоенное 
время, строили на века, думали, 
что этим будут пользоваться, это 
будут преумножать и улучшать их 
потомки… 

События, происходящие в стра- 
 не и мире, могут вдохновлять 
на созидание, на добрые подвиги, 
но могут также и вводить в уныние 
и лишать возможности творить, 
думать о будущем, думать о благо-
получии ближних.

Такого количества зданий люте-
ранских церквей, как в Калинин-
градской области, естественно, нет 
ни в одной области России. Слава 
Богу, что есть восстановленные 
церкви, в которых собираются 
лютеранские или православные 
общины, но есть и здания, вос-
станавливать которые сегодня 
не имеет смысла. Есть общины, 
которые пережили возрождение, 
еще совсем недавно они были 
активны, а сейчас в них тишина 
и боль от оглушающей пустоты».

«Почему такое произошло? – 
делится своими размышлениями 
глава Церкви. – Почему подоб-
ное происходит и в других местах 
нашей Церкви? Может быть мно-
жество причин: мало живого при-
сутствия Христа и много типично 
людского, чрезмерный акцент 
на национальность, а не на чело-
вечность, хаотичность, несогласо-
ванность действий и отсутствие 
общецерковных целей. Слава Богу, 
что пока мы живы, есть возмож-
ность всё исправить, покаяться, 
изменить, обратиться ко Христу, 
положиться на Него, воздать Ему 
славу и жить Им.

Благодарю Господа жизни за то,  
что благие изменения происхо-
дят в Калининградском пропстве, 
что оживает служение в церкви 
Калининграда, приходят новые 
люди, осуществляются проекты 
для всего пропства, пресекаются 
разрушительные и опасные дей-

ствия, которые вредили Церкви 
или могли бы быть опасны для нее. 
Прошу Церковь молиться о верном 
и плодотворном служении епископа 
и пропста Сергея Гольцверта». n

Сообщение Канцелярии  
архиепископа 

Участники встречи в церковном центре Христа 

Пасторская встреча 

омск. С 13 по 16 апреля в цер- 
 ковном центре Христа прошла 
ежегодная пасторская встреча 
Евангелическо-Лютеранской Церк- 
 ви Урала, Сибири и Дальнего Вос-

тока (ЕЛЦ УСДВ). Ее лозунгом стала 
библейская цитата «Я вас избрал 
и поставил, чтобы вы шли и прино-
сили плод, и плод ваш пребывал» 
(Ин. 15,16).

На встрече были затронуты 
актуальные темы и сложности, 
связанные с пасторским служе-

нием,  – гуманизм и его влияние 
на богословие, пасторская этика. 
Кроме того, участники обсуждали 
настоящее и будущее Церкви 
в свете Слова Божьего. Говорили 
о сильных и слабых сторонах, 
о том, какие проекты хотелось 
бы продвигать и развивать, обсуж-
дали ситуации в поместных церк-
вях и общинах.

Особое место заняло заключи-
тельное богослужение в субботу, 
15 апреля. Каждый из участников 
мог сказать о том, что ему помо-
гает в служении, и назвать молит-
венные нужды, о которых сразу же 
просили на богослужении.

По сложившийся традиции, 
каждый из служителей посе-
тил какую-то общину в Омской 
области. Таким образом участ-
ники встречи провели богослу-
жения в Омске, Казанке, Азово 
и Царицыно.

Встреча завершилась в воскрес-
ный день подведением итогов. n

Александр Шрайнер

Освящение алтарной 
мозаики 

Алтарный мозаичный образ «Вознесение Христа» в кафедральном соборе свв. Петра и Павла 

москва. В Вербное воскресенье, 2 апреля, на богослужении 
в московском кафедральном соборе свв. Петра и Павла пропст 
Центрального пропства Виктор Вебер освятил новый алтарный моза-
ичный образ «Вознесение Христа».

Автор мозаики – художник Татьяна Агапкина. Перед ней стояла 
задача – композиционно объединить нижний ярус (алтарную картину 
«Тайная вечеря») и верхний ярус (витражи) в единый ансамбль.

Объединить живопись и стекло – задача нелегкая, но это под силу 
мозаике, которую называют «вечной живописью». Она, как и витражи, 
тоже создается из стекла.

Мозаичный образ Спасителя должен был стать центром композиции, 
ее доминантой. В работе над мозаикой использованы архитектурные 
элементы витражей, они усилены золотой смальтой, а колорит позаим-
ствован из алтарной картины.

Прототипом образа Христа стал образ с мозаики из часовни 
св. Вос кресения в Загребе. n

Сообщение Администрации ЕЛЦ ЕР



75 (272)  2023     ·     ЛЮТЕРАНСКИЕ ВЕСТИ     ·     ГАЗЕТА СОЮЗА ЕЛЦ

 БИБЛИОТЕКА 

Эти книги и другие книги вы можете заказать в интернет-магазине на сайте книжного служения «СЛОВО»:  www.slovo.net.ru
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ЮМОР J

 РЕЦЕПТ

Централизованная 
религиозная 
организация 
«Евангелическо-
Лютеранская  
Церковь России»–  
www.elkras.ru
Теологическая семинария ЕЛЦ – 
www.novosaratovka.org 
Книжное служение «Слово» – 
www.slovo.net.ru 

Евангелическо-Лютеранская  
Церковь Европейской части 
России – www.elcer.org 

Евангелическо-Лютеранская  
Церковь Урала, Сибири  
и Дальнего Востока – 
www.elkusfo.ru

Евангелическо-Лютеранская  
Церковь в Грузии – 
www.elkg.info

Немецкая Евангелическо- 
Лютеранская Церковь  
Украины – www.nelcu.org.ua

Евангелическо- 
Лютеранская Церковь  
в Республике Казахстан – 
www.elcrk.kz

Центральное пропство –  
www.zentralepropstei.ru 
Калининградское пропство – 
www.propstei-klg.com
Саратовское пропство  
http://uid.me/saratow
Северокавказское пропство – 
www.lutheranworld.ru
Пропство Дальнего Востока 
www.luthvostok.com 

Гродно. Евангелическо- 
лютеранская община – 
www.luther.by
Екатеринбург. Евангелическо- 
лютеранская община – 
www.luthkirche-jekaterinburg.ru 
Москва. Кафедральный Собор  
свв. Петра и Павла – 
www.lutherancathedral.ru
Пермь. Евангелическо-люте-
ранская община св. Марии – 
www. elkperm.ru
Самара. Евангелическо- 
лютеранская община св. Георга – 
elk63.ru
Санкт-Петербург. Евангеличе-
ско-лютеранская община св. Анны 
и св. Петра – www.petrikirche.ru
Санкт-Петербург. Евангели-
ческо-лютеранская община св. 
Екатерины – 
www.stkathe.ru
Ульяновск. Евангелическо- 
лютеранская община св. Марии – 
www.stmaria-uln.ru
Уфа. Евангелическо-лютеранская 
община – www.kirchufa.ru 
Челябинск Евангелическо- 
лютеранская община  
Спасителя Иисуса Христа – 
www.lutherchel.ru
Ярославль. Евангелическо- 
лютеранская община свв. Петра 
и Павла www.yarluther.ru 

 ЦЕРКОВЬ В ИНТЕРНЕТЕ 

Телячья печень по-венециански

АНДРЕЙ ДЕСНИЦКИЙ 
ОРИГЕН

Гранат, 2022 год
Твердый переплет, 368 стр.

Действие этого художественного произведе-
ния известного российского библеиста Андрея 
Десницкого разворачивается в Москве конца 1980-х 
и в Римской империи начала III века. Ориген – один 
из первых христианских богословов и толковате-

лей Библии. Но эта книга не только о нем. Она о студенческой юности: 
о Перестройке и надеждах, о пути к вере и первых разочарованиях. 
Это совсем не автобиография, но почти каждое из описанных москов-
ских событий автор (выпускник классической кафедры филфака МГУ 
1992 года) наблюдал или в нем участвовал. 

Только реальность не всегда просто отличить от фантазии.

ингредиенты (на 4 порции):  500 г теля-
чьей печени, 150 г репчатого лука, 3 ст. л. 
масла, 1 ст. л. муки, 30 г подсолнечного 
масла, 40 мл белого вина, 200 мл мясного 
бульона, 1 ч. л. майорана, несколько капель 
лимонного сока, 1 ст. л. петрушки, 1 головка 
чеснока, молотый перец, соль.
приготовление: Лук порезать кольцами, 
петрушку, майоран и чеснок мелко пору-
бить. Печень нарезать тонкими ломтиками 
и посыпать мукой. Лук поджарить до светло-
коричневого цвета. Ломтики печени хорошо 
прожарить на сковороде, постоянно пере-
ворачивая. Потушить с белым вином и мяс-
ным бульоном. Добавить лук, приправить 
майораном, перцем, петрушкой, побрызгать 
лимонным соком. Посолить уже непосред-
ственно перед сервировкой. 
Приятного аппетита!

(Из книги „50 Rezepte aus aller Welt. 
Zu 50 Ausgaben der Herrnhuter Losungen“. 

Basel, 2011) 

ПОЛЬ БОШАН
50 БИБЛЕЙСКИХ ПОРТРЕТОВ

Паолине, 2005 год
Мягкий переплет, 276 стр.

Книга известного французского библеиста – 
не сборник популярных биографий, а, скорее, глу-
бокое размышление над страницами Священного 
Писания. Особое внимание автор уделяет вопросам, 
которые могут возникнуть у современного человека, 

обращающегося к тексту Ветхого Завета, однако он редко предлагает 
готовые ответы, приглашая читателя к совместным поискам и раздумьям. 
Автор рассказывает библейскую историю – историю народа Божья, исто-
рию спасения, историю человечества, идущего ко Христу – через лич-
ности-вехи, сыгравшие в этой истории важные роли. 

ВДОХНОВЕННЫЕ ПРИТЧИ

Вече, 2021 год
Твердый переплет, 320 стр.

Притча обычно видится нам как короткий 
нравоучительный рассказ, предельно сжатый 
и почти лишенный литературных красот, но всё 
меняется, когда этот рассказ вдохновляет истин-
ного гения и получает литературную обработку. 
Многие русские классики обращались к жанру 

притчи, в результате создавая литературные жемчужины, ныне полу-
забытые. В этом сборнике читатель найдет христианские притчи, 
а также известные библейские образы и аллегории, нашедшие отра-
жение в творчестве М. Салтыкова-Щедрина, Н. Лескова, Ф. Сологуба, 
Л. Андреева и А. Куприна.

МИТРОПОЛИТ АНТОНИЙ СУРОЖСКИЙ 
ШКОЛА МОЛИТВЫ

Медленные книги, 2018 год
Твердый переплет, 496 стр. 

Впервые под одним переплетом собраны 
три книги о молитве выдающегося духовного 
писателя, митрополита Антония Сурожского 
(1914–2003), ранее выходившие по отдельности: 
«Молитва и жизнь», «Учитесь молиться» и «Может 

ли еще молиться современный человек?..» Этот сборник может стать 
настольной книгой на всю жизнь для каждого читателя. Автор обра-
щается непосредственно к современному человеку, мало знакомому 
с традицией, редко имеющему собственный молитвенный опыт, 
но испытывающему духовный голод и потребность в молитвенном 
общении с Богом. 

Устаревшая техника, 
дрУжище!!

Рецепт от издателей «Слова Божьего на каждый день» на 
итальянском языке. Брошюра называется „Un Giorno Una Parola“ 
и выходит в издательстве „Claudiana“ в Турине. После трех 
изданий лозунгов в Италии с 1979 по 1981 год их выпуск был 
приостановлен, а затем возобновлен в 1994 году по инициативе 
Вальденской Евангелической Церкви. В переводе брошюры 
на итальянский принимает участие и Евангелическо-Лютеранская 
Церковь в Италии, прихожане которой также являются 
читателями лозунгов.  

Боже!
Я хочу насладиться этим летом:
Солнцем, теплом и долгими днями.
Дай мне черпать силу
В предстоящие летние недели
И радость жизни. 
Лишь иногда мне хотелось бы
Вспоминать об осени.  
Помоги мне жить в сегодняшнем дне
И каждый день принимать 
Как подарок из Твоей руки.
Аминь. 

Летняя молитва 
 МОЛИТВА
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 НОВОСТИ

Встречи архиепископа в Петербурге
санкт-петерБург. С 18 по 27 апре- 
 ля архиепископ Евангелическо-Лю- 
 те ранской Церкви России (ЕЛЦР) 
Владимир Проворов принял уча-
стие в ряде встреч в Санкт-Петер-
бурге  – как внутри Церкви, так 
и с представителями городской 
администрации.

18 апреля в лекционном зале 
Теологической семинарии ЕЛЦР 
архиепископ открыл Пасхальные 
чтения, организованные общиной 
св. Анны и св. Петра и семинарией, 
докладом «Жить Воскресшим». 

В последующие два вечера этого 
мероприятия ректор семинарии 
д-р Антон Тихомиров с участни-
ками чтений изучал проповедь 
Лютера «О подготовке к смерти», 
а пропст Михаэль Шварцкопф 
разбирал евангельские тексты 
о Воскресении Христа.

24 апреля архиепископ озна-
комил прибывшего на несколько 
дней в Петербург епископа Еван-
гелическо-Лютеранской Церк ви 
Европейской части России Сергея 
Гольцверта с комплексом кафе-

дрального собора свв. Петра 
и Павла, с хозяйственной деятель-
ностью Канцелярии архиепископа. 
Также они встретились с коллекти-
вом магазина христианской книги 
«Слово» (книжного служения 
ЕЛЦР).

26 апреля вечером состоялся 
совместный визит епископов в цер-
ковь св. Екатерины на Васильевском 
острове. Председатель Совета 
общины Эльвира Жейдс рассказала 
о деятельности и планах общины.

С 24 по 26 апреля в Канцелярии 
архиепископа и Теологической 
семинарии работала ревизионная 
комиссия.

26 апреля архиепископ Вла-
димир Проворов и пропст Михаэль 
Шварцкопф приняли участие в засе- 
 дании Законодательного собра-
ния, где собравшиеся заслушали 
ежегодный отчет о результатах 
деятельности правительства Санкт-
Петербурга.

Во второй половине дня архи- 
 епископ Проворов, пропст Шварц-
копф, ректор Теологической 
семинарии д-р Антон Тихомиров, 
а также епископ Гольцверт прини-
мали в кафедральном соборе свв. 
Петра и Павла представителей 
администрации Санкт-Петербурга: 
начальника Отдела по связям 

Встреча с сотрудниками Отдела по связям с религиозными объединениями. Слева направо: 
епископ Сергей Гольцверт, ведущий специалист Отдела Ольга Потапова, начальник 
Отдела Владимир Иванов, архиепископ Владимир Проворов, ректор семинарии д-р Антон 
Тихомиров, пропст Михаэль Шварцкопф 

с религиозными объединени-
ями Владимира Иванова и веду-
щего специалиста Отдела Ольгу 
Потапову. Участники встречи 
обсудили насущные вопросы дея-
тельности Церкви, а также взаимо-
действие в области социального 
и культурного служения.

27 апреля в помещениях Тео-
логической семинарии состоялась 
запланированная богословская 
встреча двух евангелическо-люте-

ранских Церквей: ЕЛЦ России 
и ЕЛЦ Ингрии. По вопросам, каса-
ющимся взаимодействия общин 
обеих Церквей в ряде городов, 
было решено организовать 
встречи на местах с пропстами 
и руководством общин. Следующая 
совместная богословская встреча 
запланирована на 21 июля. n

Сообщение Канцелярии  
архиепископа

В нашу редакцию пришло письмо от читателя, в котором он 
поделился своим мнением об одном из аспектов диакониче-
ского служения в Церкви. По его просьбе, мы не публикуем 
его имя и название общины, к которой он принадлежит. Если 
у кого-то возникнет желание откликнуться на это письмо 
или поучаствовать в дискуссии на эту тему, просим присы-
лать письма на адрес редакции: bote@elkras.ru 

Мир вам, служители Христа!
Существует весьма распространенное мнение, что диакония – 

это то, чем должен непосредственно заниматься сам служитель 
или участник общины. Возможно, это правильно. Но я хочу поде-
литься своим опытом. 

Наша община небольшая, но очень большим преимуществом 
является собственное здание, в котором мы решили проводить 
встречи для различных групп «анонимных ...». Их много, они разные. 
Могу лишь перечислить известные: анонимные алкоголики, ано-
нимные наркоманы, анонимные родственники алкоголиков и нар-
команов и т. д.

Могу точно сказать, что эти содружества не будут выступать 
под эгидой религиозной конфессии: евангелическо-лютеранской, 
католической или какой-то еще. Это прописано у них в правилах 
и уставах. Некоторые религиозные организации, понимая, что такие 
анонимные сообщества привлекательны и реально помогают зависи-
мым людям, стараются открыть под своей эгидой подобные группы, 
полностью копируют идею и стараются ее продвигать среди своих 
прихожан, у которых существуют подобные проблемы. 

Это хорошо, но есть одно «но». Церковные служители всегда стара-
ются проблемы человека с зависимостью «поставить на рельсы» кон-
фессиональных убеждений. Допустим, я пастор и я пришел проводить 
группу для зависимых, по сути это сведется к душепопечительской 
встрече, где рано или поздно будет место для проповеди Христа. 
Удержаться от этого будет весьма сложно, так как пастор «заточен» 
на такую практику и вряд ли упустит эту возможность. 

Это будет мешать нормальному ходу «выздоровления» зависимого. 
(Почему в кавычках, потому что полного выздоровления не суще-
ствует.) Это первое. Второе, опытные (продвинутые) участники в сооб-
ществах зависимых не будут считать вас своими и не будут приходить 
к вам и делиться опытом, идентифицируя вас (нас) как преследующих 
свои «корыстные цели увеличить количественно прихожан». А такие 
задачи стоят перед пастором, в особенности, когда община не растет 
количественно и средний возраст ее прихожан уже за 70 лет. Не будем 
лукавить, что это не так. 

Мое убеждение заключается в том, что диаконию может совершать 
и само здание за нас. Предоставляя помещение для подобных сооб-
ществ, можно, во-первых, участвовать в социальной работе и помо-
гать таким образом людям. Не обязательно ставить целью сделать их 
своими прихожанами. Но бескорыстно, для блага жителей той мест-
ности, где стоит здание кирхи. 

Во-вторых, само здание имеет огромное количество атрибутики, 
чтобы проповедовать Христа и без нашего участия – лишь указывая 
путь, устраняя страхи и предубеждения перед христианским куль-
товым сооружением. Тем более что наши общины в большинстве 
своем ненавязчивы по отношению к гостям. Но действуют мягко, 
уважая достоинство и личные границы впервые пришедших на бого-
служение людей. 

Таким образом, то здание, которое не является нашим, но дано нам 
от Бога, служит людям, чтобы вернуть к нормальной жизни через раз-
личные программы зависимых людей, с одной стороны, и, с другой 
стороны, дают возможность открыть путь человеку в христианский мир. 

Для человека иной конфессии могут быть таким образом развен-
чаны мифы о протестантах. Для атеистов, вставших на путь духовных 
преобразований (а программа «12 шагов» имеет духовные основания), 
участие в подобной группе в церковном здании будет лишь первой 
ступенькой к духовным поискам всей жизни. 

Надо сказать, что участники анонимных содружеств могут дать 
фору в духовных вопросах и более продвинутым христианским 
теологам-теоретикам, так как у них есть реальная практика работы 
над собой и помощи другим зависимым. Они не оторваны от проблем 
«паствы» в своих группах поддержки, привыкли делать это безвоз-
мездно, с охотой и считают, что это полезно, в первую очередь, им 
самим в их выздоровлении от зависимостей.

Подводя итог, хочу сказать, что диаконией может заниматься 
не только человек, но и то здание, которым благословил нас Бог. n

 ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Бурными аплодисментами было встречено выступление дуэта в составе органиста 
нашей церкви Сабы Дамении и скрипачки Тамары Чаганава… 

 ПАМЯТЬ

К 90-летию епископа Хуммеля 

тБилиси. 8 марта первому епи-
скопу Евангелическо-Лютеранской 
Церкви в Грузии и на Южном 
Кавказе Герту Хуммелю (1933–
2004) исполнилось бы 90 лет. 
В честь этой юбилейной даты 
в церкви Примирения в Тбилиси 
состоялся концерт. 

Наши прихожане и гости собра-
лись в церковном зале задолго 
до назначенного времени. Пастор 
Виктор Мирошниченко про-
чел молитву и рассказал исто-
рию жизни епископа Хуммеля. 
Мы спели его любимый хорал 
„Bewahre uns Gott“. 

Концерт начался выступлением 
хора «Глория», руководитель кото-
рого Натальи Чаганава поделилась 
своими воспоминаниями о работе 
с епископом Хуммелем. Затем 
пианист Алексей Янкойть испол-
нил произведения Рахманинова. 
Бурными аплодисментами было 

встречено выступление дуэта 
в составе органиста нашей церкви 
Сабы Дамении и скрипачки Тамары 
Чаганава.

Георгий Окруашвили прочел 
стихотворение, посвященное 
епископу Хуммелю. В заключение 
концерта своими воспоминаниями 
поделился органист нашей церкви 
и виртуозный аккордеонист 
Роберт Мерабов. В его исполнении 
прозвучало несколько произведе-
ний на аккордеоне.

После концерта мы пригла-
сили наших прихожан и гостей 
на праздничный фуршет, кото-
рый подготовили члены Совета 
тбилисской общины. Все собрав-
шиеся еще долго не расходи-
лись и делились друг с другом 
добрыми воспоминаниями о епи-

скопе Хуммеле, а также благо-
дарили нас за чудесный концерт 
в память о замечательном чело-
веке. 

После смерти Герта Хуммеля 
в 2004 году пережить тяже-
лую утрату и двигаться дальше 
нам помогла вдова епископа 
Христиана Хуммель, которая очень 
много сделала для нашей Церкви 
и Диаконии. Мы с большой любо-
вью и уважением относимся к ней 
и желаем ей доброго здоровья 
и долгих лет жизни.

В завершение я хочу привести 
слова из Библии, которые с пол-
ным основанием можно отнести 
к епископу Хуммелю: «Я есмь 
пастырь добрый; пастырь добрый 
полагает жизнь свою за овец» 
(Ин. 10,11). nЕлена Манукова

Епископ Герт Хуммель (1933–2004) 


